



Derecho a la Información, 2012 Contenidos prueba 6 junio/12

Tal como se informó en la primera clase del semestre, en la prueba de cátedra se evaluará todos los contenidos revisados hasta el momento de la realización de la prueba, incluyendo clases, bibliografía, exposiciones de los invitados.

Para recordar, los temas revisados hasta la fecha fijada para la prueba son los siguientes:

Orígenes, historia y contexto del derecho a la información, la libertad de expresión y su vínculo con los derechos humanos.

- I. Las revoluciones liberales, la revolución francesa y la Declaración de los Derechos del Hombre. El surgimiento del individuo frente al poder omnipotente del Estado. La tradición liberal de los derechos humanos y de la libertad de expresión. Derechos para algunos pocos.
- II. La Segunda Guerra Mundial. Avances y complejidades en la conceptualización y operativización de los derechos humanos. Un consenso internacional. Institucionalidad internacional de derechos humanos. Las especificidades de la libertad de expresión.
- III. La libertad de expresión y el derecho a la comunicación. La reformulación de los conceptos. La profundización y complejización de los derechos involucrados.
- IV. Orígenes, historia y contexto de la prensa y los medios de comunicación en relación con el derecho a la libertad de expresión

Tratados internacionales y garantías constitucionales en materia de libertad de expresión.

Declaración Universal de los Derechos Humanos

Pacto de San José de Costa Rica

Constitución de la República de Chile: deberes y derechos constitucionales en el ámbito de la libertad de expresión y el derecho de acceso a la información pública.

Normativa y regulación en materia de libertad de expresión, de prensa, de periodismo, de información, de medios

Los delitos de opinión e información. Desacato, sedición, injurias y calumnias, delitos contra las buenas costumbres, etc. Ley de Seguridad Interior del Estado. Código Penal. Código Militar.

La doctrina de la real malicia. El caso Sullivan versus New York Times.

Ley de prensa

Requisitos para constituir un medio de comunicación: TV abierta, TV de pago, diario, revista o periódico; radio e Internet.

Las frecuencias radioeléctricas como bien público.

El sistema de concesiones radioeléctricas en Chile: TV abierta, radioemisoras comerciales y radios de mínima cobertura.

El rol del CNTV y “el buen funcionamiento” de la televisión.

El rol de la SUBTEL.

Instancias autorreguladoras (tribunal ética colegio; consejo ética medios)

Manifestación pública y libertad de expresión. Criminalización de la protesta social. Un elemento para la constitución de la ciudadanía.

Para recordar, la bibliografía obligatoria hasta la fecha es la siguiente:

Bibliografía obligatoria

AMARC-ALC, Asociación Mundial de Radios Comunitarias – América latina y El Caribe (2009). *Las mordazas invisibles. Nuevas y viejas barreras en la radiodifusión*. Buenos Aires. Introducción y Capítulo sobre Chile.

CENTRO DE DERECHOS HUMANOS (2011) “Protesta Social y Derechos Humanos”, Capítulo 2 *Informe Anual 2011*. Disponible en <http://www.derechoshumanos.udp.cl/informe-anual-sobre-derechos-humanos-en-chile-2011/>

Consejo para la Transparencia (2012) *Memoria 2011*. Leer hasta hasta la pág. 48.

Consejo para la Transparencia (2012). *Estudio sobre Posicionamiento del Consejo 2011*. Leer las págs. 76 a 126.

CONSTITUCIÓN Política de la República

HRW HUMAN RIGHTS WATCH (1998). *Los límites de la tolerancia. Libertad de expresión y debate público en Chile*. Introducción, Caps. II y IV. LOM Ediciones, Santiago. Introducción disponible en http://www.cdh.uchile.cl/articulos/Zalaquett/Freedom_of_%20Expr_Intro.pdf

INDH Instituto Nacional de Derechos Humanos (2011). "El derecho a la manifestación", en *Situación de los derechos humanos en Chile. Informe Anual*. Santiago de Chile.

LEWIS, Anthony (2000). *Ninguna ley*. Sociedad Interamericana de Prensa, Colección Chapultepec.

Ley No. 19.733 sobre libertades de opinión e información y ejercicio del periodismo

Ley No. 20.285 sobre Acceso a Información Pública

LOVERA, Domingo (2006). "El interés público como estándar. Libertad de expresión y vida privada", en *Libertad de Expresión en Chile*; Facultad de Derecho de la Universidad Diego Portales, Santiago, enero 2006. Disponible en <http://www.udp.cl/derecho/noticias/0106/libertadpdf/dos.pdf>

MILTON, John (2000). *Areopagítica*. Sociedad Interamericana de Prensa y Fondo de Cultura Económica, México.

RABINOVICH, Eleonora et al. (2011) *Vamos a portarnos mal. Protesta social y libertad de expresión en América Latina*. Bogotá. Capítulos de Rincón, Magrini y Rabinovich; Entrevistas a relatores (La Rue y Botero). Hasta página 60.

WOOLF, Virginia (1993). *Un cuarto propio*. Editorial Cuarto Propio, Santiago.